

## Rapport d'activité pour l'année 2023 - Crèche de la Providence



# Introduction

L'arrivée du printemps rime avec la rédaction du rapport d'activité de la crèche de la Providence. Ce dernier relate diverses informations telles que les animations proposées aux enfants qui fréquentent la crèche et le travail fourni par l'équipe éducative en matière de pédagogie. Je vous souhaite une agréable lecture au fil des pages.

## Le personnel

### *Formations*

- Madame Sylvie Corminboeuf a terminé sa formation en gestion d'équipe et conduite de projets, ce qui permet à la crèche d'obtenir l'autorisation, sans condition, d'accueillir des enfants ;
- Madame Jeanne Dumas a terminé sa formation d'éducatrice de l'enfance ES;
- Madame Maëlle Python a obtenu son CFC d'assistante socio-éducative;
- Monsieur Maxime Balboa a poursuivi son processus d'apprentissage;
- Madame Gaëlle Reynaud a poursuivi son processus d'apprentissage;
- Madame Anaïs Sequeira Pinto a entamé sa première année d'apprentissage.

### *Arrivées et départs*

- Arrivée de Madame Myriam Girardin en tant qu'éducatrice de la petite enfance ES
- Arrivée de Madame Robertine Lenanen Edje'e en tant qu'assistante socio-éducative
- Arrivée de Madame Océane Schorro en tant que stagiaire
- Départ de Madame Nadia Bove
- Départ de Madame Jeanne Dumas
- Départ de Madame Maëlle Python
- Départ de Madame Guadeloupe Aguirre

## *Composition*

Au mois de décembre 2023, l'équipe éducative se composait de :

- 1 responsable;
- 2 éducatrices de l'enfance ES;
- 6 assistantes socio-éducatives;
- 4 auxiliaires;
- 3 apprentis;
- 1 stagiaire;
- 1 intendante.

## **Population de la crèche**

### *Nombre d'enfants*

Au 31 décembre 2023, 59 enfants au total fréquentaient la Crèche de la Providence:

- Le groupe de la nurserie, qui accueille les enfants de 3 à 18 mois, comptait 16 enfants;
- Le groupe des trotteurs, qui accueille les enfants de 18 à 30 mois, comptait 22 enfants;
- Le groupe des grands, qui accueille les enfants dès 30 mois, comptait 21 enfants.

Ces chiffres englobent 7 fratries.

### *Taux moyen de fréquentation*

En 2023, le taux moyen de fréquentation était de 51%.

### *Provenance géographique*

La provenance géographique des enfants de la Crèche de la Providence se répartissait de la façon suivante:

- |                |    |         |        |
|----------------|----|---------|--------|
| • Centre-Ville | 25 | enfants | 42.37% |
| • Basse-Ville  | 11 | enfants | 18.64% |
| • Schoenberg   | 8  | enfants | 13.56% |
| • Pérolles     | 4  | enfants | 6.78%  |
| • Bourguillon  | 4  | enfants | 6.78%  |
| • Jura         | 4  | enfants | 6.78%  |
| • Guintzet     | 3  | enfants | 5.08%  |

## **La pédagogie**

Dans sa pratique professionnelle, le personnel de la petite enfance a à cœur de répondre au mieux aux besoins des enfants. C'est pourquoi, régulièrement, il repense sa pratique afin d'agir de la manière la mieux adaptée aux enfants. C'est dans cet esprit que l'équipe des grands a repensé le moment de la sieste des enfants. En effet, celui-ci présentait des difficultés de coordination entre les enfants souhaitant dormir et ceux ayant simplement besoin d'un temps de repos. Après plusieurs semaines de réflexion et différents essais, nous avons décidé de séparer le groupe d'enfants selon leur besoin. Pour cela, nous avons changé l'affectation de la salle de psychomotricité en y installant des lits afin d'en faire une salle de sieste. Les enfants qui ont juste besoin d'un repos restent dans la salle de vie. Cette modification a permis de respecter les besoins de chacun dans le calme.

L'équipe éducative a également porté sa réflexion sur le thème de l'alimentation des enfants. Lors d'un colloque institutionnel, une diététicienne est intervenue afin que nous puissions échanger autour de l'alimentation des enfants et trouver ensemble des solutions pour repenser l'alimentation des enfants et les moments de repas au sein de notre crèche. Nous avons abordé les thèmes suivants : la composition des collations, comment équilibrer les repas sur la journée, comment procéder afin d'éviter de longues attentes dans le service des repas et comment maintenir au chaud les aliments. Proposer des produits laitiers à la collation du goûter, permet d'optimiser l'apport des différents groupes d'aliments au fur et à mesure de la journée. Dans le but de raccourcir les temps d'attente, nous avons cherché des astuces afin d'occuper les enfants comme par exemple en les laissant remplir leur verre d'eau eux-mêmes, pour cela de petites cruches, adaptées aux mains des enfants ont été acquises. Nous avons également cherché comment l'adulte peut se positionner dans la salle afin d'avoir l'attention des enfants. Nous avons opté pour la solution dans laquelle l'adulte reste assis à table avec les enfants. Pour le maintien au chaud des aliments, nous avons réfléchi au meilleur moyen de concilier la sécurité et l'efficacité en optant pour des réchauds électriques.

### **Le projet intergénérationnel**

Au mois de mars, nous avons repris le projet intergénérationnel. Initialement, pour faire connaissance et créer un lien entre les enfants et les résidents, un goûter a été partagé. A la fin de celui-ci, jeunes et moins jeunes ont donné de leur plus belle voix en chantant des chansons connues de chacun.

Durant la période de Pâques, une chasse aux œufs menée par les petits et les grands a eu lieu dans le magnifique jardin de l'EMS.

Ces moments sont appréciés autant par les enfants que par les résidents et ceux-ci donnent le sentiment de passer un agréable moment.

## Les activités

L'équipe éducative de la crèche s'applique à proposer aux enfants accueillis des journées récréatives et variées, ce qui enthousiasme les enfants. Cette année, les personnes encadrantes n'ont pas manqué d'idées pour diversifier les activités.

Pour les bricolages de la fête des mères et des pères, les enfants ont marqué avec de la peinture l'empreinte de leurs mains ou de leurs pieds sur une feuille de papier, peint un porte-clefs, un sac en coton ou encore un sous-verre. Ils ont également cuisiné de la confiture ou des biscuits.

Selon la saison, il a fallu également trouver des activités adaptées à la météo comme par exemple des jeux d'eau afin de se rafraîchir lors des chaudes journées d'été ou alors de proposer d'avantage d'activités créatrices à l'intérieur afin de remédier à un temps de sortie plus restreint.

Il est également important pour l'équipe éducative que les enfants de la crèche fassent connaissance avec la vie du quartier de la Neuveville et qu'ils y participent. C'est pourquoi, les promenades de bébés se font le long de la Sarine. Les places de jeux du quartier de la Neuveville sont fréquemment visitées par les enfants de la crèche. Ils apprécient les opportunités que celles-ci leur offrent comme par exemple glisser avec une tyrolienne. Lors du carnaval des Bolzes, les trotteurs et les grands sont sortis afin d'admirer les chars et les participants au cortège, tout en écoutant les Guggensmusik et les tambours. En automne, les grands se sont rendus au parcours d'Hubert Audriaz et ont accompagné Saint-Nicolas lors du cortège organisé par l'association de quartier de la Basse-Ville.

Nous pouvons également mentionner d'autres activités extérieures pour lesquelles les enfants se déplacent en bus ou avec le funiculaire. Citons par exemple, le musée d'histoire naturelle pour l'exposition permanente ou celle des poussins. Ils ont également pu cette année visiter les installations et la ménagerie du cirque Knie et se familiariser aux traditions fribourgeoises lors d'une sortie à la fête du goût et terroir qui se tenait à la place Georges Python. Ils ont écouté le cor des alpes et ensuite visité la ferme pédagogique installée au square des grand-places pour la durée de la fête..



## Conclusion

L'année 2023 a été une année dynamique, avec de nombreuses occasions de mise en mouvement. L'équipe éducative a fait évoluer sa pratique afin de l'adapter à l'évolution et aux besoins des enfants et ces derniers ont bougé par les activités qui leur ont été proposées tout au long de cette année.

Je terminerai en remerciant chaleureusement l'ensemble du personnel de la crèche et de l'administration de la Providence pour leur collaboration fort appréciée et leur engagement.

Sylvie Corminboeuf  
Responsable de la Crèche de la Providence

Rapport approuvé par Monsieur Christophe Mornod, Directeur de la Fondation La Poype –  
Maison de la Providence

Fribourg, le 31 mars 2024

